

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 3 de Febrero de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austri, Vertrallans, 5.

El ministro de Agricultura y el Ferro-carril de Alcaniz á Tortosa

Sabemos que el Sr. Marqués de Vadillo ha manifestado en carta del 15 del actual, que con fecha 25 de Diciembre próximo pasado terminó el plazo que se concedió en la Gaceta de 11 de Noviembre anterior, para que se presentasen los créditos contra la antigua Compañía del ferro-carril de Val de Zafán á Tortosa ó la Rápida, que habrá de satisfacer la que se quede en la futura subasta con el ferro-carril.

Los créditos presentados, añade la carta, se han remiido á la División correspondiente para que informe sobre ellos y después habrá que reconocerlos y determinarlos por la autoridad á quien compete antes de la subasta, pues ésta ha de ser en condiciones completamente determinadas para las Empresas que á ella acudan.

Algo hemos adelantado con las explicaciones del Sr. Ministro de Agricultura: por el momento nos dice que el plazo para la presentación de créditos terminó el 25 de Diciembre y por consiguiente ya no hay que esperar más crédito en lo sucesivo; pero ahora nos ocurre una pregunta: ¿Qué autoridad es la competente para determinar los citados créditos? ¿Es algún Juez ó los tribunales nuevamente después de haber intervenido ya el Tribunal del Norte de Barcelona, hace cerca de cinco años?

Esto sería el colmo del tiempo perdido para no llegar á la celebración de la subasta nunca.

No es esto lo que quieren el Bajo Aragón y demás pueblos de la línea hasta Tortosa ó San Carlos. Lo que quieren todos es que el Ministro de Agricultura y la Dirección de Obras públicas obren con rapidez, esto es, que la subasta se celebre sin más dilaciones.

De ahí, señor ministro, el movimiento y la impaciencia que se nota en los pueblos celebrando reuniones y enviando exposiciones á V. E.

Semejante actitud patriótica y viril no ha de cesar hasta que consigan tan justa aspiración.

Por lo mismo, teniendo presente que V. E. posee un espíritu recto y justiciero, confían que sus anhelos serán atendidos y satisfechos.

Higiene del mes de Febrero

Llamó un poeta al mes de Febrero, «mes de los días grises», y esta frase, que para muchos no tendrá más valor que el

de ser una figura retórica más ó menos afortunada, encierra todo un problema higiénico, porque ella nos da idea exacta de las precauciones que debemos adoptar durante esta época del año. Procuraré demostrarlo en pocas palabras.

Generalmente, el mes de Febrero es mes de nieblas; sobre todo en las primeras horas de la mañana; la niebla implica siempre humedad y de la humedad debemos preservarnos en todas ocasiones. Por otra parte, es sabido que el frío húmedo constituye para la salud un peligro mayor que el frío seco, y por lo tanto, si Febrero es frío y además húmedo, claro es que en este mes será preciso adoptar más precauciones que en otros meses húmedos y menos fríos para evitar los peligros que nos rodean de adquirir enfermedades ó de agravarse las ya existentes.

Hay otra circunstancia en este mes que aumenta el peligro de adquirir ciertas dolencias, y es el hecho de que en Febrero comienza á ser menos fría la temperatura y se comete frecuentemente la imprudencia de quitarse parte de la ropa de abrigo, sobreviniendo por esta causa enfermedades catarrales y reumáticas que, si en la mayor parte de los casos no ofrecen gravedad, pueden ofrecerla tal en algunas ocasiones, que dan lugar á un funesto desenlace.

Las enfermedades más frecuentes en el mes de Febrero son las del aparato respiratorio: bronquitis, congestiones bronquiales y pulmonares, pulmonías, pleureasias, etc. No son raras tampoco, como hemos indicado, las reumáticas y las intestinales por enfriamiento.

Además, se exacerban con frecuencia las crónicas, especialmente la del hígado y del riñón, debiendo los enfermos crónicos exagerar los cuidados en el mes de que tratamos, pues se hallan expuestos á complicaciones graves.

De lo dicho se desprenden dos consejos higiénicos que, bien observados, pueden evitar todos los peligros de que hemos hecho mención: Primero, no dejarse seducir por la temperatura placida con que nos brinda Febrero algunos días, invitándonos á despojarnos de abrigo para luego herirnos á traición con un descenso brusco de temperatura; segundo, evitar á todo trance la humedad tan propia de este mes que ha hecho al poeta llamarle «mes de los días grises».

Selección de semillas

Existen para seleccionar la semilla de trigo sistemas que llamaremos especiales, y otros que están al alcance de todo el mundo. Uno de los más comunes entre los primeros, es el que consiste en elegir primeramente las más hermosas espigas procedentes de cultivos ad hoc y separar los dos extremos de las mismas, conservando tan solo los granos centrales. El afortunado

seleccionador Hallet no se contentaba siquiera con esto; limitábase á tomar de cada espiga un solo grano que se halla en el centro de los pequeños granos en que van reunidas las semillas. Optaba dicho profesor por aquello de poco, pero bueno. Esto, empero, repetimos, no lo pueden hacer todos; lo que sí puede hacerse con facilidad es pasar por la criba todas las semillas, conservando únicamente para la siembra las mayores. Hasta aquí podemos decir que, según las costumbres actuales, no son esto novedades propiamente hablando; son, sí, prácticas poco frecuentes; pero por desgracia resulta más raro, nuevo, el asociar el criterio del volumen al criterio del peso. Obtener granos grandes, es ciertamente cosa útil y bella; pero no olvidemos que el volumen es deseable en cuanto es indicio del peso y de la intensidad; en sí y por sí puede llegar á ser el volumen hasta un hecho deplorable, mientras que, por el contrario, los granos densos y pesados son los que proporcionan mejores productos. Esto resultó comprobado por los experimentos que se verificaron en plantas de diversas especies.

Obtenidos, pues, los granos de mayor tamaño, sometámoslos á una segunda selección, para lo cual no se necesitará más cuidado que sumergirlos en un cubo lleno de agua, recogiendo para semilla solamente los granos que caen al fondo. Mejores resultados se obtendrán todavía si se adopta el agua más ó menos saturada de sal marina, como lo verifica el insigne Lamotte di Livorno, con lo que se obtiene, además, la ventaja de librar con toda seguridad los granos de los ataques de cualquier esporo.

Las Juntas DE REFORMAS SOCIALES

Se ha dictado por el ministerio de la Gobernación una real orden circular á los gobernadores sobre reorganización y funcionamiento de las Juntas locales y provinciales de reformas sociales.

Por dicha real orden se dispone:

- 1.º Que se forme y remita inmediatamente al ministerio una estadística exacta de las Junta locales existentes, expresando nombres y apellidos de sus miembros, cargos que desempeñan, clase de que proceden é industrias predominantes en cada uno de los Municipios que tengan Junta local.
- 2.º Que se remitan iguales datos respecto á la Junta provincial.
- 3.º A las estadísticas de que se trata acompañará una Memoria sobre el procedimiento seguido para designar vocales y asegurar que las Juntas se compongan de igual número de patronos que de obreros.—En dicha Memoria se hará constar también todos los incidentes ocurridos, las ra-

zones alegadas para no constituir las Juntas en los Municipios que carezcan de ellas, causas que se opongan al funcionamiento de algunas y trabajos realizados por las que funcionan respecto á estadística, visitas de inspección y cuanto la ley encomienda á tales organismos.

4.º Que se comuniquen al ministro las modificaciones que haya en las Juntas y que se proceda á constituir las donde no existan tan pronto como lo haga necesario el establecimiento de industrias ó las reclamaciones de obreros y patronos.

Datos elocuentes

En 1850, las contribuciones ascendían á 89.885.343, y las indirectas, á 97.241.832; en 1890, aumentan, respectivamente, á 253.328.665 y á 275.697.452.

En 1850, los consumos rendían 38.000.000; en 1890, producían 86.000.000.

En 1850, los derechos del timbre daban 14.719.250; en 1890, proporcionaban 49 millones.

Todo este aumento, ¿ha producido un crecimiento paralelo en la creación de canales, de caminos, de ferro-carriles, de escuelas agrícolas, de cajas de crédito? No, no; no existen caminos, ni contamos con canales, ni los montes se han repoblado, ni se inicia la conversión del cultivo extensivo al intensivo, ni se libra al labriego de la usura, ni se fomentan las industrias rurales, ni se termina el catastro, ni se roturan los terrenos baldíos... Todo ese aumento exorbitante de la contribución, del timbre, de la lotería, de los consumos y de las cédulas, ha venido, cabalmente, á multiplicar la burocracia y alimentar falsos aparatos de defensa.

En 1850 gastábamnos en Guerra 77 millones 552.122; en 1890 el presupuesto sube á 146.220.530. En 1850 los gastos de Marina ascienden á 16.878.929; en 1890 montan á 47.493.950. ¡Qué de millonadas no hemos despilfarrado en personal y en barcos! Puesta en una situación violenta, con todos los vistumbres de gran nación y sin ninguna de sus realidades, con escuadras, con ejércitos, con una estupenda representación en el extranjero, España ha tenido que hacer esfuerzos ridículos y heroicos—paradoja sangrienta—para mantener sus prestigios históricos.

Los empréstitos han sucedido á los empréstitos.

Y por un fenómeno natural, los capitales han desertado de la industria y la agricultura, para converger en las manos del prestataro magno. El Estado ha proporcionado á los prestamistas del 11 al 12 por 100; la agricultura solo produce un 4, un 5, ú un 6. ¿Quién va á dedicar sus capitales al cultivo de los campos? ¿Cómo ha de operarse la ansiada transmutación de los cultivos?

Crónica

Otra vez va á quedar sin guarnición esta plaza, si los esfuerzos de todos no lo remedian.

Con motivo de la nueva distribución de fuerzas que dispone la circular que publica en el número llegado ayer del *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, los regimientos de infantería embeberán toda su fuerza en el primer batallón y quedarán formando el segundo el cuadro de jefes y oficiales, cornetas, tambores y asistentes. Y como se dispone también que estas unidades no pueden fraccionarse en destacamentos, excepto en casos que no comprende á nuestra ciudad, de ahí que á últimos del mes actual pase á Tarragona el batallón destacado hoy en esta plaza.

Es indispensable que las autoridades locales, la prensa y cuantos se interesen por Tortosa aumen sus esfuerzos para solucionar este conflicto y gestionar que, en la imposibilidad de que continúe en ésta un batallón de infantería, sea destinado á Tortosa un batallón de cazadores, como tenía proyectado el general Weyler.

Esta entendemos que es la única solución que puede tener este asunto y á su consecución debemos dirigir nuestros esfuerzos, convencidos de la bondad de aquel lema yanki *Ayúdate á tí mismo!*

Nos dicen del distrito de Roquetas que ha sido muy bien recibida la candidatura del Sr. Marqués de las Atalayuelas para las próximas elecciones de diputados á Cortés.

No presentándose en dicho distrito ningún candidato amigo político nuestro, un hijo de la comarca tan prestigioso como el Marqués de las Atalayuelas ha de ser visto con gusto y satisfacción por nuestros amigos, si, como es de esperar, procura que impere otra vez en los pueblos de aquel distrito la justicia y el derecho, tan pisoteados por los liberales.

A las cinco de la mañana del día de hoy se ha iniciado un incendio en la casa-tienda de comestibles de la calle Mayor de Santiago, n.º 28, propiedad de nuestro querido amigo D. Clemente Jové, que ha tomado más tarde gran incremento, merced al fuerte viento que reinaba.

Oportunamente ha acudido el cuerpo de bomberos con su comandante D. Pablo Monguío, que con sus activos trabajos y acertadas medidas ha impedido se propagara á las casas contiguas el voraz elemento.

Los vecinos y dependientes de la autoridad han trabajado sin descanso hasta las siete, hora en que el fuego ha quedado extinguido completamente.

Las pérdidas materiales son considerables, sin que afortunadamente se tenga que lamentar desgracia personal alguna.

El fuego se cree que ha principiado en un depósito de petróleo.



Ha fallecido en esta ciudad nuestro estimado amigo D. Francisco Gonzalez Quinzá después de una enfermedad de la médula, que hace tiempo minaba su existencia.

Era nuestro amigo un joven laborioso e inteligente, empleado en las oficinas de la Compañía de Canalización, que por sus bellas prendas de carácter se había hecho estimar de todos.

Su entierro, que tuvo lugar en la tarde de ayer, y al que asistió una distinguida y numerosa concurrencia, fué una señalada prueba de consideración y afecto que á su buena memoria dedicaban sus amigos.

Reciban su desconsolada esposa y de-

más familia, y de un modo especial su hermano D. José Gonzalez Quinzá, muy querido amigo nuestro, la expresión de nuestro sincero pésame, mientras rogamos al Señor para que acoja en su seno el alma del difunto.

R. I. P.

Mañana tendrá lugar en los cuarteles de San Francisco de esta ciudad el Consejo de Guerra que ha de entender en la causa que se sigue contra varios vecinos de Pauls por supuesto atentado á la Guardia civil.

El hecho que motivó esta causa tuvo lugar en un café del citado pueblo, en el momento en que algunos individuos del puesto de la Guardia civil de Cherta practicaban un cacheo en los concurrentes.

Presidirá el Consejo el digno Teniente Coronel señor Tomasseti, y concurrirán al mismo, además de los capitanes que han de formarle, el juez de la causa Comandante señor Martínez, el fiscal Capitán señor Perera y el Teniente auditor señor Sentmanat.

Respecto á la actitud que han de observar los integristas de Tortosa en las próximas elecciones de Diputados provinciales, hemos obtenido estos días por conducto fidedigno nuevas noticias que nos permiten asegurar ser ya un hecho la coalición de regionalistas ó catalanistas con los integristas ó nocedalistas de esta ciudad.

Por lo que afecta á los integristas, sabemos que D. Ramón Nocedal ha dicho: «En cuanto á nuestra actitud en el Principado catalán, debe ser ayudar al fecundo movimiento regionalista desde el punto de vista que está conforme con nuestras doctrinas.

Nuestro pensamiento está en el manifiesto que para nuestros amigos de Cataluña publicamos en 1890, esto es: tremolar la bandera catalana, que ahora se dice catalanista.»

Y para dirigir la acción de los integristas catalanes, el Sr. Nocedal ha designado al comerciante de Barcelona D. Juan Ballanzó, quien á la vez ha escrito al reverendo Matamoros para entenderse por lo que hace relación á Tortosa; y puestos de acuerdo regionalistas é integristas de este distrito electoral y del de Roquetas, tratan de votar unidos para diputados provinciales al director de un semanario local y á un conocido librero, como catalanistas, y como integristas á un propietario de Freginals y á un abogado de Tivisa.

Los órganos en la prensa de esta coalición integro-catalanista, *El Ebro* y *La Veu de la Comarca*, hace días vienen ya animando á sus respectivos correligionarios para que se preparen á luchar con ímpetu y decisión, pues cuentan asegurado el triunfo por confiar de las promesas de Maura y y merced al desorden y ambición que reinan entre fusionistas y silvelistas de esta ciudad.

Hace dos días que reina en esta comarca un viento huracanado que, como ha sucedido á un período lluvioso, causará perjuicios al arbolado.

Aunque ha descendido la temperatura, el viento fuerte resulta más molesto que el frío pasado.

El capitán de carabineros, nuestro estimado amigo D. Eduardo Castro y Gall, ha sido destinado á Tarragona.

Sentimos vivamente el traslado de un oficial tan distinguido y pundonoroso y, como nosotros, creemos lo sentirán cuantos le trataron.

Con motivo de la circular que últimamente ha publicado el señor gobernador civil contra la blasfemia y pornografía, ha sido muy elicitado.

Además del señor arzobispo de Tarrago-

na, le han felicitado también las asociaciones católicas de Vinaroz y Barcelona y otras muchas entidades, así como varias personas de representación y arraigo.

Dicha circular ha sido copiada por varios periódicos.



Mañana, primer aniversario del fallecimiento de la bondadosa joven señorita doña Teresina Lledó, se celebrarán misas en sufragio de su alma desde las siete y media á las ocho, en la capilla del Sagrario de la iglesia de Nuestra Señora del Rosario.

Los desconsolados padres de la finada estimarán á todos sus amigos y conocidos la asistencia á tan piadosos actos.

R. I. P.

Dicen de Reus con fecha de ayer:

«No ha ocurrido ningún desorden.

Los paseos y sitios públicos se han visto muy concurridos, paseándose indistintamente patronos y obreros, sin que casi se haya notado que vivimos en plena huelga.

Mañana, mártres, se cree que acudirán al trabajo muchos obreros, en vista de la enérgica actitud de los patronos en no querer acceder á las pretensiones de aquellos.

Los huelguistas dicen que los obreros asociados de Barcelona, Villanueva y otras poblaciones secundarán la huelga, en cuyo caso en esta ciudad continuarán resistiéndose.

Mañana las fuerzas públicas redoblarán la vigilancia para evitar que los huelguistas puedan cometer coacciones.»

Se ha posesionado del cargo de maestro interino de Pauls D. Ramón Iglesias Mayorán.

En cumplimiento de lo preceptuado por el artículo 63 de la vigente ley de reclutamiento, el domingo próximo, á las siete, se verificará el sorteo general de los mozos alistados en esta ciudad para el reemplazo del presente año.

Por el Ministerio de Agricultura se ha concedido el título de corredor de comercio de la plaza de Tortosa á D. José Cartes Dalmau.

Hallándose suspendida la tramitación de los expedientes de supresión de escuelas, el Rectorado ha devuelto el instruido por el Ayuntamiento de Pratdip.

En el mercado celebrado últimamente en Alcañiz rigieron los siguientes precios en los artículos de mayor consumo:

Trigo de monte, á 39 pts. cahiz. (17 decálitros, 9 litros, 36 centilitros).
 Id. de huerta, á 36 id. id. id.
 Cebada, á 18 id. id. id.
 Avena, á 13 id. id. id.
 Maiz, á 20 id. id. id.
 Habas, á 24 id. id. id.
 Judías, á 9 id. hanega (2 decálitros, 2 litros, 24 centilitros).

Aceite reposado del año anterior, 17'10 pesetas arroba. (1 Dca., 3 lit., 93 cs.)

Aceite nuevo, á 15 id.
 Vino, á 2'75 pts. cántaro. (9 litros, 91 cent.)

Lana, á 12 pts. arroba. (12 kils., 6 hectógs.)

Azafán, libra aragonesa, á 35 id. 3).

Olivas, á 50 pts. mojada, (3 hectóls.)

Se ha posesionado del cargo de maestra auxiliar interina de la escuela de niñas de Amposta D.ª Maria Muria.

Una revista agrícola consigna un procedimiento que se dice ser infalible contra la filoxera, y que damos á conocer porque es fácil ensayarlo, puesto que no requiere ni conocimientos especiales, ni grandes

gastos. Consiste en colocar en los primeros días de primavera y bajo las raíces de la vid una capa de carbón vegetal que haya estado sumergido en petróleo algunos días.

El autor de este procedimiento, que es un ingeniero italiano, asegura que con una sola aplicación quedará libre la cepa del parásito.

No nos explicamos como pudiendo las señoras teñir sus canas con el *Agua de Montserrat*, tintura inofensiva y cuyo uso ha acreditado la experiencia, van por esas calles de Dios ostentando una imperfección, fácil de subsanar, que las afea y las convierte en una antigualla sin atractivo alguno.

La mujer tiene el deber de conservar y aún de aumentar sus naturales atractivos, para hacerse agradable á su esposo y, dentro de las conveniencias sociales, á cuantos la tratan.

Para conseguir esta aspiración legítima y natural en todas, nada como el uso del *Agua de Montserrat*.

Se vende á dos pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el trigo, superfosfatos y sales potásicas para esta temporada.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

LA DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta.
 » » » pequeña 0'50 »
 Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Seccion religiosa

Miércoles, 4. Santos Andrés Corsino, obispo, y José de Leonisa, cfr.

Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa conventual. Por la tarde, continúa el Trecenario á San Francisco de Paula. En la iglesia de San Juan, mañana será primera día de Cuarenta Horas.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las cinco y media de la tarde.

Rosario, á las cuatro y media de la tarde.

Consultorio Médico-Quirúrgico

JOSE MATHEU

DE

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

Horas de consulta. De 11 á 1 y de 5 á 7

**¿Sabe usted evi-
tar los peligros?**

Señor
**EMILIO
REY**



Barcelona 20 de Abril de 1901.

Su admirable preparación Emulsión Scott me ha salvado la vida. Varios médicos me habían declarado tísico, tuberculoso, tal era el estado de mi salud desesperado, cuanto inútiles los remedios que hacía.

Empecé á tomar la Emulsión Scott con tan buen resultado, que al mes de usarla me sentía mucho más alentado, y prosiguiendo el tratamiento con ella durante algunos meses más, recuperé completamente mis fuerzas perdidas y me vi radicalmente libre de tan terrible aflicción. Altamente agradecido.

EMILIO Y. REY. Calle Valencia, 426.

La tisis debe evitarse, combatirse y á todo trance vencerse. Si usted percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo, recurra á la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido. El señor Rey nos dice cómo procedió para curarse. Observando los síntomas, evitó el peligro que le amenazaba; tomó la Emulsión Scott, y como ocurre siempre que se toma á tiempo, la Emulsión Scott le salvó su vida en peligro.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta; agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao, con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frascoito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 centimos en sellos de correo para franqueo.

Libros y Revistas

El Progreso Fotográfico

Se ha publicado el número 2 del año corriente de la revista fotográfica que dirige el profesor Rodolfo Namias, en Barcelona, y para que los aficionados y profesionales puedan formar concepto de su importancia, hé aquí el sumario de las materias que contiene:

Papeles y virajes para la fotografía artística (conclusión).—Los cielos, por P. Dubrenil.—Montura de las diapositivas para proyección.—Revista fotomecánica.—Novedades de la industria.—Notas. Recetario y Biblioteca Fotográfica.

Esta revista honra á la casa Berréns y Soulé y merece la preferencia de los aficionados al arte de Daguerre.

Actualidades

El número que publica la pasada semana esta elegante revista acopia toda la actualidad universal palpante, tratando los asuntos de interés que se han añadido estos últimos días á la crónica general.

Inserta fotografías, acompañadas de sugestivos detalles, sobre la función del Real á beneficio de la Asociación de la Prensa; la bendición del nuevo puente de Alcalá del Río; los sucesos de Marruecos; la miseria en la Bretaña; la muerte del inventor Goubet; la abdicación del rey de Suecia y Noruega; la traición del diputado coronel Lynch; el correspondal de «The Times» Mr. Blowitz, y otros no menos interesantes, sin olvidar en esta sección las

chispeantes notas de «El Sastre del Campillo», con caricaturas de Tovar, sobre la semana política y las de la carrera de «Juan Ingénua».

Publica una portada á tres tintas, que es un alarde de buen gusto y de delicadeza tipográfica, no yendo á su zaga los dos hermosos bicolores centrales que, según costumbre, añade á la tirada general.

Aparte figuran las tres fotografías premiadas en el concurso primero que ha celebrado y que, según verán los lectores, son bien acreedoras á distinción.

Firman preciosos artículos y notables poesías los reputados literatos José Zahonero, Pérez Zúñiga, Falcato, Ernesto Polo, José Rodao, etc., etcétera, sin faltar el pliego de la Historia Cómica de España, por Zúñiga y Cilla, ni las demás secciones acostumbradas.

Precio: 20 centimos.

Sección oficial

Quinta de 1903

Asociación de Padres de Familia de España

La Nacional

Libra á los mozos que por el número resulten soldados, abonándoles 1.500 pesetas, importe de la redención á metálico, é igual cantidad á los que sean excedentes de cupo en el año de su alistamiento si fueran después llamados á filas en cualquier época de los doce que dura la responsabilidad militar.

Por 750 pesetas depositadas en Casa de Banca ó Comercio de confianza para ambas partes se admiten contratos antes del 8 de Febrero, día del sorteo.

Pidan detalles y prospectos á los representantes D. Domingo Quinzá, en Tortosa, Plaza Santa Ana, 1, principal, y á D. Enrique Vidal, en Gandesa.

Pasatiempos

Frase hecha



(La solución en el número próximo).

Solución al Jeroglífico comprimido:

Hay más días que longanizas.

Sección comercial

En el último mercado de arroces de Valencia rigieron los siguientes precios:

Amonquill	
N.º 00	Pesetas
> 0	33'75
> 1	34'50
> 2	35'25
> 3	36
> 4	36'75
> 5	37'50
> 6	38'25
> 7	39
> 8	39'75
> 9	40'50
Bombeta	
N.º 1	Pesetas
> 1	42
> 2	43
> 3	44
> 4	45
> 5	46
> 6	47
> 7	48

Medianos de arroz

A 27 pesetas saco de 100 kilos, clase superior.

Arroz en cáscara

Amonquill, á 23 pesetas los 100 kilos, clase superior. Con tendencia á la baja. Bombeta, de 26 á 26'50 pesetas.

Harina de arroz

A 29 pesetas saco de 100 kilos, clase superior.

Correo de Madrid

El Duque de Tetuán

Ayer experimentó una ligera mejoría el Duque de Tetuán.

Pudo tomar algún alimento.

La gravedad ha desaparecido.

Los liberales

Probablemente, el jueves se verificará la reunión de ex-ministros liberales.

De las conferencias que celebran los referidos ex-ministros parece que salen corrientes conciliadoras.

Según se dice, el programa se modificará en cuatro puntos á los cuales se hicieron observaciones en la última reunión que fueron aceptadas por los amigos del Sr. Montero.

Otro punto que parece dudoso, á instancias del Sr. Puigcerver, se encargará el Sr. Moret de redactarlo de nuevo.

A la próxima reunión asistirá el señor Montero Ríos, entendiéndose que han desaparecido las causas de delicadeza que motivaron su ausencia.

Se dice que únicamente habrá un ex-ministro liberal que se niegue á firmar el programa.

Se ignora quién puede ser.

Lo que dice Cologan

Se ha recibido un despacho de nuestro representante en Tánger, dando cuenta de la victoria obtenida por el sultán contra las fuerzas que acaudilla Bu-Hamara.

Los rebeldes han tenido muchos muertos.

Al dispersarse las tropas de El Roghi, huyeron en distintas direcciones.

Comunica también el diplomático citado que se ha exagerado mucho en Tánger la importancia de la victoria obtenida por los adictos de Abd-el-Azis.

Lo que niega en absoluto nuestro ministro es que haya sido capturado el pretendiente y, por lo tanto, que se le paseara por las calles de Fez montado en una burra.

Las noticias ultimamente recibidas de Fez, dice el Sr. Cologan, consideran probable que figure entre los muertos el Roghi, aun cuando hay quien le cree con vida y en lugar seguro.

La nueva de la victoria del Sultán ha causado buen efecto en Tánger.

El ministro de Estado se apresuró á comunicar estas noticias á S. M. el Rey y al Sr. Silvela.

Como se ve, las noticias oficiales no sólo no autorizan á creer la muerte de El Roghi, sino que la desmienten, atreviéndose el ministro á indicar que no es exacta la noticia de la captura.

El Roghi

A pesar de lo indicado anteriormente por el Sr. Cologan, continúan recibiendo detalles acerca la captura del Pretendiente.

Este fué capturado después de una batalla en la que el Sultán obtuvo decisiva victoria.

El Roghi fué arrastrado por las calles de Fez, y después azotado cruelmente. Sufrirá además otros castigos.

Domingo Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, núm. 21, 2.º

Gabinete de curacion

para toda clase de enfermedades dirigido por el médico

CUCALA

Ex-ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz, del Dr. Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

CIRUJIA OPERATORIA

Ojos, oído, nariz y garganta

Precios módicos

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas, triquiiasis (pestañas á dentro), strabismo por operación y stereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista y Electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones. Supuraciones, tumores y otros procesos del oído. Tumores é inflamación de garganta.

Sucroterapia y opoterapia

Enfermedades de las mujeres

Inflamación de la matriz, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de vias urinarias.

Consulta de 8 á 1 y de 5 á 8

TORTOSA

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla) entre el Arsenal y rio Ebro.

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE JOSÉ DEL CLOS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1 BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas. Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

El Dr. Munyon's

con sus tan acreditadas preparaciones Homeopáticas alivia al momento y cura, continuando su uso, todas las enfermedades reseñadas en su «Guía de la Salud» que se reparte gratis.

Remedios

Para la sangre.—Para el catarro.—Para el estreñimiento.—Para la tos.—Para los resfriados.—Para la dispepsia.—Para la fiebre.—Para la debilidad general.—Para los dolores de cabeza.—Para el mal de corazón.—Para los riñones.—Para el hígado.—Para las tercianas.—Para los nervios.—Para el reumatismo.—Para las enfermedades de las damas.—Para las almorranas.—Para la neuralgia. Todos estos remedios se venden, á 7 reales frasco, en la droguería de

D. VICENTE PERATA

Arrabal de la Cruz.—TORTOSA.

QUINTAS

La Mútua Catalana, Monte-Pío para las Quintas, ha nombrado representante en este partido judicial al procurador D. Alfredo Caminals Borau, cuyas bases y condiciones constan consignadas en los prospectos, y para más detalles dirigirse á la calle de Cambios, núm. 17, 2.º

Imp. Biarnés, á c. de Algeró, Cambios, 3.



Sucursal

en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 40



SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14



Interesante

Alfredo Caminals Borau, Procurador de los Tribunales, Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española», contra las quiebras, suspensiones de pago ó insolvencia de los deudores, domiciliada en Barcelona y aprobada por el Gobierno de S. M., representante de la gran casa «La Mútua Catalana», Monte-Pío para las quintas, calle Cristina, núm. 6, entre suelo, 2.º, Barcelona y comisionado de la revista «El Progreso Comercial de Santander», sobre comisiones, representaciones y referencias comerciales.

Para más detalles dirigirse á la calle de Cambios, n.º 17, piso 2.º, TORTOSA.
Horas de despacho: De 9 á 11 mañana y de 4 á 6 tarde.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Piza

MIL PESETAS

al que presente Capsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, conociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Alfonso Meifren
Cirujano-Dentista
Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, 1.º, Tortosa.
Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, alveolitis, neuralgia, fúncion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.
Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de rápidos resultados en oro, Caoutchouc y platinos, etc. á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.
Elixir y Pasta Pehre, compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expone y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

BICICLETA EN VENTA

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas.
Informarán en esta Administración.

Salvación de los niños

LA Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad; y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes escalas vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familia para coser y bordar.

CATÁLOGOS GRATIS

Sucursal en Reus: Mayor, 7

Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO,

Plaza Catedral

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta CALLE DE CAMBIOS, TORTOSA



CERTIFICACION núm. 9908

José Sancliment, natural de Moyá y domiciliado en Barcelona, calle Moncada núm. 13, 2.º.

Certifico: Que hace once años venia padeciendo una afección hepática que habia acabado por producirme una hipocondría y melancolía tan grandes que rayaban en la desesperación. Después de haber tomado cuantos medicamentos me aconsejaron sin lograr más que un pequeño alivio en algunos casos, vine á usar el Elixir Verde con tan feliz resultado que al mes escaso de uso diario sentí renacer la alegría, normalizáronse mis digestiones, recobré el apetito y en suma hoy me siento curado y tan agradecido al medicamento que no puedo por menos de recomendarlo á cuantos en mi caso se encuentran, no dudando que les presto con ello un señalado servicio.

Barcelona, 20 Marzo 1902.

JOSÉ SANCLIMENT.

De venta en todas las farmacias á 2 pesetas frasco.

Banco Vitalicio de España

SEGUROS, VIDA Y ACCIDENTES

Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902.

Pesetas 403.600.000

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia:

Casimiro Castellá, TORTOSA, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Capitales asegurados

Pesetas 1.784.202.925

Representante en ésta:

CASIMIRO CASTELLÁ, Delegado del Banco Vitalicio de España.

GRAN SURTIDO DE CALENDARIOS AMERICANOS Librería y Papelería de Biarnés

JARABE PAGLIANO

del Prof.

GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de «Girolamo Pagliano» AGENTES EN ESPAÑA: J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona